

CONTENIDO PRESENTADO POR CMPC

FIBRASOCIAL

"Fue nuestra luz de esperanza para decirnos vamos, aquí estamos y sí se puede": el impacto de la educación temprana

Hay coincidencia a nivel global que la educación en la primera infancia es clave para el desarrollo de habilidades a futuro. Es por eso que profesores y familias de las regiones Metropolitana, Maule, Biobío, La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos son parte de una serie de programas de Fundación CMPC. Aquí, algunos de sus testimonios e historias de vida.

Quando Magaly Lonconao, de Angol, postuló a su hija menor, Francisca, a HIPPY, un programa que capacita a los padres o cuidadores de los niños como sus primeros educadores, estaba llena de apreheñsiones. La niña había sido diagnosticada con tos convulsiva, estuvo hospitalizada varios meses y por recomendaciones médicas, su interacción con otros niños estuvo restringida por un buen tiempo. Ir al jardín infantil no era una posibilidad.

"Los primeros días estaban llenos de temores, ya que me estaban enseñando a ser maestra de mi propia hija con una metodología de compromiso y trabajo en casa. Pensaba que sería muy difícil", cuenta Magaly, quien agrega que con el tiempo fue rompiendo con esos miedos.

Así, Magaly pudo ofrecer una alternativa educativa a su hija en un momento de limitaciones, algo que agradece hasta hoy. "Me dio una instancia para crear en mí misma, ya que, a mi avanzada edad, con una bebé, sentía que no podría lograrlo. Este programa llegó a reforzar mi conocimiento y a guiar a mi pequeña. Fue nuestra luz de esperanza para decirnos vamos, aquí estamos y sí se puede", relata.

Impartido en Chile por Fundación CMPC, HIPPY se encuentra en más de 15 países y mediante la capacitación con tutores comunitarios, instruye a los núcleos familiares para que ellos sean los primeros educadores de sus hijos e hijas en temas como lenguaje, motricidad y exploración del medio. En nuestro país el programa está en 24 comunas de las regiones Metropolitana, Biobío y La Araucanía; es implementado desde el 2018 y solo el año pasado benefició a más de mil familias.

Docentes que cambian vidas

Precisamente fue el apoyo educacional, el pilar bajo el que nació Fundación CMPC y su primer programa: Jugar, Leer y Crear. Con más de 20 años de ejecución, esta iniciativa actualmente acompaña a 35 escuelas para promover el aprendizaje de estudiantes mediante la capacitación y en 2023, entregó herramientas a más de 260 profesores y directivos.

Cristina Cáceres es una de ellas. La actual directora de la Escuela Luis Uncrurraga de Talagante, en la Región Metropolitana, llegó a este puesto hace tres años, luego de haber sido parte del Liceo República de Grecia en la misma comuna. Fue en ese establecimiento donde Cáceres comenzó a recibir las asesorías de este programa cuando era profesora de Lenguaje de cuarto básico.

"Desde hace 20 años y en todos los roles que he asumido a lo largo de mi carrera he tenido este asesoramiento. Esto ha sido fundamental en el desarrollo y progreso de mi profesión en todo ámbito, tanto en la gestión y planificación, como también en lo humano. Con el acompañamiento continuo nos enseñan a potenciar nuestras habilidades, nos dan confianza y también te abren un mundo distinto porque todas las herramientas que entregan son de vanguardia y permiten ir impulsando tu carrera a otro nivel", sostiene Cáceres.

ESCUELA DEL BOSQUE

"Me gustó porque aprendemos y también conocemos terreno. Aprendemos cosas en la naturaleza y no solo viendo imágenes, libros o leyendo".

ANTONELLA RIGUELME, del sexto básico de la Escuela Llaima de Temuco, participó en el programa Escuelas del Bosque.



Ceremonia fin de año Hippy 2023



Docente de escuela beneficiaria de JLC.

APRENDER CON LOS PIES EN LA TIERRA

En tiempos de desafíos ambientales, la sostenibilidad, el aprendizaje y cuidado de la naturaleza son fundamentales. Por ello Fundación CMPC lidera Escuela del Bosque, un programa alineado con el currículo del Ministerio que ha trasladado la experiencia del aula al terreno para más de 8.000 niños y niñas en los parques de la Red Bosque Vivo de CMPC.

Sumado a lo anterior, la Fundación abrió un espacio educativo interactivo en el Edificio Corporativo de Los Angeles de CMPC llamado FibrALAB. Este lugar recibió a 2.086 niños y jóvenes el año pasado, quienes aprendieron sobre la industria forestal, la naturaleza, la ciencia y la tecnología.

Otros de los espacios educativos que la Fundación CMPC ofrece para este propósito son el Parque Alessandri coronel y el Parque Alessandri Nacimiento, espacios abiertos al público en los que se difunden temas de educación y naturaleza.

En el mismo sentido, la docente valora las nuevas perspectivas que le ha entregado el programa, al decir que "desde el asesoramiento te abren un mundo distinto, porque cuando uno tiene solo su propia visión para hacer las cosas, no es tan enriquecedor. El acompañamiento de Fundación CMPC te permite ir proyectando y mejorando tus habilidades, porque si bien uno tiene sus propias capacidades, el estar con la ayuda de alguien que te hace analizar y explorar sus métodos, también permite que obtengas un mejor nivel de desarrollo".

Y el esfuerzo ha rendido frutos. La capacidad de liderazgo de esta profesora y su compromiso con la educación de calidad, la transformaron en una de las ganadoras de los Premios LED 2023, galardón

entregado por Impulso Docente para destacar a los directores y directoras que están cambiando la vida de los estudiantes. Cristina fue seleccionada dentro de la categoría "Estrategias Innovadoras para el Desarrollo Integral".

"Estos son solo algunos ejemplos de cómo la educación es capaz de transformar vidas", dice la directora ejecutiva de Fundación CMPC, Carolina Andueza, quien agrega que "es un orgullo poder formar parte del desarrollo de los niños y niñas e involucrarnos con sus familias porque estamos convencidos de que es en la primera infancia donde adquieren las herramientas decisivas para su futuro; pero también en el desarrollo profesional de los profesores, los que muchas veces en situaciones bastante adversas, sacan adelante

“Estos son solo algunos ejemplos de cómo la educación es capaz de transformar vidas y de lo que están haciendo distintas mamás, papás, cuidadores, profesores o directivos desde sus distintos espacios para promover un mejor presente y futuro para sus niños, niñas o estudiantes. Para nosotros es fundamental poder ser parte de esos procesos de mejora, de esos momentos transformacionales, a través de estos programas e iniciativas que apoyan a las familias y centros educativos, con este convencimiento de lo fundamental de la educación temprana no solo para estos niños y niñas, sino para sus familias, comunidades y para todos nosotros como país y región”.

CAROLINA ANDUEZA, directora ejecutiva de Fundación CMPC.



“CRIANDO Y CRECIENDO

El programa ha sido muy significativo para nosotros como familia, porque hemos aprendido más sobre la crianza, porque los padres nunca dejamos de aprender. Nos hemos apoyado en las herramientas y las estrategias que nos entregan. Nos han ayudado con la crianza de nuestra hija y a entender su desarrollo”.

KARINA SOBARZO, Mulchén, quien hace menos de un año participa de Criando y Creciendo, del que se enteró mediante las educadoras de párvulos del jardín de su hija.

COMUNIDADES QUE LEEN

"Fue una actividad muy didáctica, con una metodología distinta y con textos entretenidos que uno no conoce. Entonces, finalmente no solo les sirve a los niños, sino que también a nosotros para formar lazos cercanos con nuestros hijos".

ELIZABETH CARVAL, de Estación Central, quien participó en Comunidades que Leen incentivando la lectura en su hijo de siete años.

1.055
familias fueron beneficiadas por HIPPY en 2023

Más de 243.000
visitas Parque Alessandri Coronel y Nacimiento en 2023.

Más de 260
docentes y directivos se capacitaron con JLC en 2023.

Más de 8.000
estudiantes participaron de la Escuela del Bosque en 2023.

86%
de las familias de Criando y Creciendo tuvo mejoras en sus competencias formativas.

83%
de las familias de Criando y Creciendo disminuyeron sus niveles de estrés parental.